

# Sistemas educativos propios que fortalecen los pueblos de Abya Yala

## RUIICAY una iniciativa que construye su propio camino



Maestra Rosalba Ipia, coordinadora de la Universidad Autónoma Indígena Intercultural, UAIIN, del Consejo Regional Indígena del Cauca, CRIC, dirigiéndose al auditorio en representación de la RUIICAY.

Por: Yulmar Montoya

Las universidades indígenas y comunitarias en Abya Yala han jugado un papel preponderante en la educación, permitiendo el fortalecimiento de las comunidades y pueblos indígenas desde un proceso educativo propio. Desde esta óptica, autoridades académicas de URACCAN-Nicaragua, UAIIN-Colombia, y Amawtay Wasy-Ecuador, vieron la importancia de crear la Red de Universidades Indígenas Interculturales y Comunitarias de Abya Yala, RUIICAY, como una plataforma que potencia las gestiones educativas en todo el continente.

### El inicio de la Red

La Maestra Rosalba Ipia, coordinadora de la Universidad Autónoma Indígena Intercultural, UAIIN, Colombia, en representación de la RUIICAY, compartió los inicios de esta plataforma universitaria que busca fortalecer sistemas propios, durante la inauguración de la Conferencia.

“Desde el 2008 nos hemos juntado algunas experiencias para crear la Red de Universidades Indígenas Interculturales y Comunitarias de Abya Yala, RUIICAY, con el ánimo de ir potenciando nuestros procesos y dinámicas educativas en base al respeto, hermandad, reciprocidad y la convivencia”, puntualizó la académica.

### Instancias miembros

Actualmente, esta iniciativa internacional aglutina a más de diez universidades indígenas entre estas la UNIBOL-Quechua, UNIBOL-Warani, UNIBOL-Tierras Bajas, Bolivia, Universidad Intercultural de los Pueblos del Sur, México, Universidad de Panamá (Oficina de los Pueblos Indígenas, OPINUP), Instituto de Educación Superior Intercultural Campintá Guazú Gloria Pérez, ISEI, entre otras.

“Esta red ha permitido un diseño de relacionamiento interno y externo en el ámbito pedagógico, cultural y demás, pero también con la intención de seguir aunando esfuerzos con otros sobre el tema de la evaluación y acreditación a nivel nacional e internacional. Aunamos esfuerzos políticos para exigirles a ciertos gobiernos el reconocimiento de la diversidad entorno a la educación superior”, aseguró Ipia.

### Sesionó en Managua

Rectores y rectoras de las universidades miembros sesionaron en Managua, con el objetivo de abordar temáticas que fortalecen las rutas trazadas en pro del fortalecimiento de un sistema educativo propio.

“Hemos tenido la oportunidad de conversar con representantes del Consejo Nacional de Evaluación y Acreditación, CNEA, para ver la posibilidad de que podamos conjuntamente irradiar la experiencia que lleva Nicaragua en torno al tema de Evaluación y Acreditación y que pueda convocarse a funcionarios de los Ministerios de Educación de nuestros países” concluyó la rectora.